
醫務衞生局局長盧寵茂
去年底以港大深圳醫院院長
身份，接受《大公報》訪
問，談跨境醫療的可行性。

他昨日以政府新班子身份談大灣區發展及
融合，認為香港與大灣區融合很重要，港
大深圳醫院作為香港跨境醫療試點，可探
討是否延伸服務至更深更闊。

他舉例，持有長者醫療券的香港居
民，現時到港大深圳醫院只能看門診，可
探討能否擴大至住院、看急症或照內鏡等
範圍；又例如他們是否可憑長者醫療券到
大灣區內地城市的其他三甲醫院求診。

盧寵茂表示，新冠疫情反映了大灣區
醫療融合和合作相當的重要，在疫情下過
關不便，在深圳居住或養老的跨境人士，
有病但 「無所醫」 ，難以返回本港公立醫
院覆診，而透過醫管局居粵港人覆診計
劃，一年半以來，有4.2萬名病人到港大深
圳醫院就醫，帶來方便。該院是長者醫療
券在內地唯一使用地點，過去6年有5萬人
次使用。

對於有人對醫院管理局採購內地製造
的退燒止痛藥有憂慮，盧寵茂表示，這是
標準藥物，而且很多藥物都是內地製造，
他認為不應抹黑 「內地製造」 。

深圳市政府近日擴大用作檢疫
的健康驛站名額，並增加人文關懷
配額，並採取抽籤分配。醫務衞生
局局長盧寵茂接受《大公報》訪問

時表示，多謝廣東省及深圳市政府在分配上作出
改善。他表示，深圳增加隔離酒店名額及縮短檢
疫日數，關鍵在於本港能阻截確診患者到深圳，
減少為深圳帶來病毒傳播風險，也不會因市民於
過關後確診而需到深圳的防疫醫院，對當地醫療
系統造成壓力。

盧寵茂表示，要精準阻截個案，核酸檢測非
常重要，包括旅客過關前的48小時核酸檢測，以
及過關時 「檢測待行」 的核酸檢測， 「本港越能
阻截更多確診個案，越能得到內地的信任，從而
有機會增加隔離酒店的配額及減少檢疫日數。」

他解釋，做常規核酸檢測最快也需三小時才
有結果，每日2000多人過關，若每人都在關口等
三小時，會造成太大阻滯及壓力。因此，本港於
過關時採用快速、但準確度相對低的快速核酸檢
測，30至60分鐘內便有結果，旅客不用久候；當
旅客進入深圳並已到隔離酒店，便可用檢測放行
方式，採用靈敏度較高的常規核酸檢測，在酒店
等檢測結果。

本港3月起在出入境口岸增設過境前的 「檢測
待行」 ，透過快速核酸檢測找出帶新冠病毒的
人。盧寵茂稱，這措施證實有效，由香港進入深

圳後的核酸檢測陽性比率，由今年2月至3月的
2.5%，降至現時的0.03%，減少為深圳帶來病毒
傳播風險，但要考慮深圳隔離設施及疫情需要，
才能擴大配額。

「兩地一檢」待研細節
不過，他表示，深圳與香港可否在過關的檢測

實施兩地一檢，仍需研究細節，香港需與廣東省深
圳市政府及國家方面多溝通，守好南大門。

盧寵茂表示，香港特區政府不斷優化過關程
序，例如預約核酸檢測安排，讓更多市民有機會
到深圳，不用如牛郎織女隔着山頭遙望，捨鵲橋
用深圳灣大橋可到內地， 「如果對深圳防疫不
利，更多陽性個案去深圳，毫無疑問影響防疫安
排，可能減配額或延長隔離時間，這是我們不想
見到的。」
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與其預測，不如務實應對
「眼鏡跌晒落地啦！」 醫務衞

生局局長盧寵茂在專訪中被問到對
未來疫情研判時直言，很多人在疫
情初期都作出預測，但新冠病毒

「嚇你一跳」 。 「邊有人預測到呢個病毒，夏天
35度、36度都曬唔走？」

盧寵茂認為，與其做出 「預測」 ，不如務實
地根據實際疫情數字作出應對。他強調，所有政
策要有數據支持，令市民知道防疫政策為何有改
變。 「不是拍拍腦袋噏一個數，（酒店檢疫日
數）我哋減，我哋加，大家變咗無所適從。」

他以個別航班熔斷機制為例，認為這是不太
精準的防疫方法，一班機有5%或以上旅客感染，

之後5日航班停飛來港，但這些航班並非全部旅客
感染。他認為，這是一個付出代價高，但成效卻
不高的政策，因此，他上任後便取消了。小特寫

﹁紅
黃
碼
﹂
具
體
安
排
快
將
公

布
，
居
家
隔
離
的
確
診
患
者
會
被
發

出
紅
碼
，
而
由
上
月
中
至
今
，
政
府
已

向
4.5
萬
名
居
家
隔
離
確
診
患
者
派
發
電
子
手

環
。
醫
務
衞
生
局
局
長
盧
寵
茂
昨
日
接
受
《
大
公
報
》
訪

問
時
表
示
，
上
門
派
發
電
子
手
環
及
啟
動
，
需
時
一
天
半

天
，
而
且
有
人
違
規
離
開
住
所
，
顯
示
單
靠
電
子
手
環
防

疫
，
並
不
足
夠
。
他
透
露
，
政
府
向
確
診
者
發
出
核
酸
檢

測
結
果
時
，
將
同
步
發
出
紅
碼
，
﹁食
肆
、
醫
院
及
院
舍

等
高
危
處
所
的
人
掃
到
紅
碼
，
就
知
道
他
確
診
。
﹂

黃
碼
將
發
給
入
境
旅
客
，
盧
寵
茂
表
示
，
政
府
會
循

序
漸
進
，
將
黃
碼
擴
至
涵
蓋
與
確
診
患
者
同
住
的
密
切
接

觸
者
。
他
強
調
，
推
出
﹁紅
黃
碼
﹂
，
是
為
了
﹁找
出
感

染
者
，
給
非
感
染
者
自
由
，
增
加
內
地
信
心
﹂
，
達
到
科

技
抗
疫
、
精
準
抗
疫
。

大
公
報
記
者

梁
淑
貞

新班子新班子
訪談訪談

大灣區跨境醫療顯重要性
改善
安排

邊
有
人
預
測
到
呢
個

病
毒
，
夏
天
35
度
、

36
度
都
曬
唔
走
？

紅
碼
是
確
保
居
家
隔
離
的
患
者
若
走
出
社
區
，

可
以
容
易
識
別
；
而
向
入
境
旅
客
發
黃
碼
，
是

容
許
適
當
縮
短
他
們
的
檢
疫
酒
店
日
數
。

如
果
對
深
圳
防
疫
不
利
，
更
多
陽
性
個

案
去
深
圳
，
毫
無
疑
問
影
響
防
疫
安

排
，
可
能
減
配
額
或
延
長
隔
離
時
間
。

一句疫情受控才有自由網民激讚

掃一掃 有片睇

港精準堵截患者 減深圳防疫壓力

掃一掃 有片睇

盧寵茂小檔案
•國際知名的肝膽外科及
肝移植專家，曾任香港
大學肝膽胰外科講座教
授、香港瑪麗醫院肝臟
移植中心主任。

•從事肝膽外科領域的臨
床、教學和科研工作
30多年；在國際期刊
發表了逾600篇原著論
文，其H指數為94。

• 盧寵茂及其團隊在
2005年獲頒國家科學
技術進步獎一等獎的崇
高榮譽。

•2016年11月至2022年
6月出任香港大學深圳
醫院院長。

•2022年7月1日出任醫
務衞生局局長。

◀盧寵茂強調，推出 「紅
黃碼」 是為了 「找出感染
者，給非感染者自由，增
加內地信心」 ，達到科技
抗疫、精準抗疫。

大公報記者蔡文豪攝

紅黃碼科技抗疫 增內地信心
盧寵茂：找出感染者 給非感染者自由
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盧寵茂2021年3月接受傳媒訪
問時曾表示，疫情控制住，人才有
自由。有關受訪片段近日再次在網
上廣傳，獲網民留言激讚。

時任港大深圳醫院院長的盧寵茂當時接受港
台節目《鏗鏘說》訪問，分享他對內地與香港抗疫
措施的看法。當主持人質疑內地 「抗疫清零」 是
因為內地有 「健康碼」 及追蹤措施，但港人重視
隱私及自由，無法跟隨內地，盧寵茂隨即反駁，

空談無用，事實證明中國的防疫是成功的。
盧寵茂反問主持人， 「你想去美國還是去中

國？現在大部分在內地的
中國人，是很慶幸自己生
於中國。我在深圳好感受
到這一點，市民很開心、
很感恩，因為在內地、在
深圳，疫情控制得好，人
才有自由。」

網上
廣傳

盧寵茂表示，期望盡快推出 「紅黃碼」 。 「紅黃碼」 制度目標清
晰，紅碼是確保居家隔離的患者若走出社區，可以容易識別；而向入
境旅客發黃碼，是容許適當縮短他們的檢疫酒店日數，可以回家做部
分活動，但限制除口罩的活動，不會為社區帶來傳播風險。他說，在
安心出行程式內的 「紅黃碼」 已進入測試階段， 「確保應紅就紅，應
黃就黃，應不紅不黃，就不紅不黃，正常的，一定要做得好」 。

居家隔離難單靠電子手環
他表示，曾有居家隔離的確診者離開住所，電子手環發出信號，

政府人員調查發現，部分人是因為不適，到醫院管理局的指定診所或
醫院急症室，這屬合理理由；但有部分人是違法離家，因此政府不能
單靠確診者自律留家隔離。

現行安排下，核酸檢測陽性的居家隔離患者，政府會派員上門送
交電子手環，盧寵茂稱，會出現 「一天半天」 的時間差異，而且一旦
確診人數上升，需考慮是否有足夠的手環及派送人手。他表示，以科
技抗疫，推出紅碼，方便識別患者，並隨發出檢測結果時一併送到確
診者的手機。

創新科技及工業局發言人對《大公報》表示，現有數百人負責派
發及協助啟動電子手環，一般可在24小時內派送。衞生署發言人補充
說，由上月至本月1日，有超過4.5萬名居家隔離的確診患者，根據初
步調查，當中約有60人於居家隔離期間懷疑未有遵從相關隔離規定，
離開其居家的範圍。該署會跟進調查，依法嚴肅跟進每宗個案，有需
要時諮詢律政司意見和考慮檢控。

政府仍堅持外防輸入
政府正在研究縮短海外抵港人士的七天酒店檢疫日數，盧寵茂未

有透露是否縮至五天或三天，只說八成多輸入確診個案是在檢疫酒店
第三日發現，九成多個案是在第五日發現。外地返港旅客約有4%確診
者，即每1000個入境旅客，有40人感染，機場核酸已找出20個，通過
隔離酒店第三日及第五日，再找到10幾個，共找30幾個， 「是否可以
讓990人離開檢疫酒店呢？可以透過醫學監測，
配合黃碼，及隔日核酸檢測，找回餘下數
人。」

盧寵茂強調，香港是國際化城市，國家希
望香港作為國際窗口橋樑，協助國家連通國
際，香港不應與內地和國際連通對立。政府改
動檢測日數，並非政府躺平或非放鬆，政府仍
然堅持外防輸入。


